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Piece en un acte de Vladimir Volkoff

ovec

Marie-Pierre de Gerando Michel Orphelln

mise en scene de Maurice Chevit

decors de MarieCecile Gros

samedi 11 juillet d 20 h 45 jeudi 16 julllet d 20 h 15

samedl 8 aoOt, samedi 15 ooQt, mordi 25 aoQt a 20 h 15
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Que veut le Rearmement moral?

La refonte de ia soci6td ne peut s'op6rer
en definitive que par ia. transformation des
hommes. Tei est le principe.

Une ecoie du ctiangement ou ies tiommes
apprennent d rechercher la volonte divine, d
respecter Ies valeurs morales et d ies rendre
contagieuses. Teiie est ia pratique.

Des equipes agissantes s'efforpant d'etabiir
un dialogue f6cond /d oO r^gne i'antagonisme,
de guerir ies hommes de ieurs prejuges et
de ieurs haines Jusque dans i'arene sociaie
et poiitique ou dans ies relations Interna
tionales. Teiie se pr^nte Faction sur ie
terrain.

Conpu d Forigine et poursuivi depuis
piusieurs d^cennies par des personnes ani-
mdes par /VcTda/ chrdtien, ie R^mement
moral se veut ouvert d des hommes de
toutes croyances dans un respect mutuei et
en vue d'un combat commun pour un avenir
meiiieur.
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A PROPOS
DU PROCES BARBIE

Lorsque paraftront ces
lignes, le proces de Klaus
Barbie, a Lyon, sera sans
doute termine. Plaldoiries et
requisitoires auront ete dits
et le verdict, dont
rimportance en soi est tout
a fait reiative,~aura ete
prononce.

Des maintenant, il nous
semble possible de risquer
quelques conclusions.

Premiere remarque,
evidente, mais qu'll taut
rep^ter a Tintention de ceux
qui auraient voulu que ce
proces n'ait pas lieu : il ^tait
indispensable que la justice
des hommes suive son
cours. ii fallait accepter que
les souvenirs communs d'un
peuple, si douloureux
soient-ils, fussent a nouveau
projetes sur I'ecran de nos
consciences. Comme Ta dit
entre autres Elie Wiesel,

nous le devons aux
generations qui nous
suivent.

Deuxieme constatation:
ne sont pas seulement mis
en cause, a Toccasion de ce
proces et de tout le
deballage qu'il provoque,
les horreurs et abominations
des nazis et de leurs
acolytes, centre lesquelles il
est facile de s'insurger.
Mefions-nous de nos
indignations selectives I
Sont aussi en cause les
comportements de tous les
autres: non pas les heros,
mais les laches, les
^goistes, les cyniques et,
parmi eux, parmi nous, des
traitres et des bourreaux.
Le gouvernement de
M. Chirac a bien fait de
demander que soit donnee
dans les ^coles franpaises
une heure de cours sur les

APRES LA PLUIE
Apr^ les grosses averses de ces derniers Jours, II a encore beau-

coup plu cette nuit... Pas question de toucher aux jardins 64h
tremp^, pas plus que d'lntervenlr dans les champs de pommes de

- ierre ou de betteraves pour un sarclage ou un traltement quel-
conque... O'est \%XaX de la terre qui commande et 11 ne faut surtout
pas la gScher quahd elie n'est pas, comme on dit, « bonne d
prendre ».

Envers ceux que nous aimons, c'est un peu la m§me chose...
L'^tat de leur esprit comrnande aussi. Cette viellle amie de toujours
qui vient de frdier la mort sur une table cooperation se remet peu
e peu, mais elie semble en vouloir d son chirurgien de I'avoir laissee
en vie et e ses proches de tout faire pour la retablir et la conserver
e leur affection.

Pour la terre, il faut naturellement attendre avec patience qu'elie
s'egoutte, qu'elie ae« ressule » comma on dit chez nous. Pour un
cceur desespere, nous n'ayons pas de remede tout prOt, ni de re-
ponse e son angoisse. Cependant qiielque chose en nous se cabre
qui nous interdit d'attendre passivement que le temps fasse son
ceuvre, que'racceptation remplace peu e peu ta revotte. II faut in-
vehter une attente active, une priere permanente qui refuse d'ac-
cepterllnacceptabte.

Nous savons bien que dans les champs le soleil reviendra... Pour-
quoi pas dans les ciosure: aussi, si desesperes qu'ils sclent ?

PHILIPPE SCHWEISGUTH

lois anti-juives du regime de
Vichy.

Quoi de plus, est aussi
mise en cause I'attitude des
Franpais d'aujourd'hui. Etre
fier de la Resistance,
appuyer sur ses hauts faits
la legltimite et la grandeur
de la nation est une bonne
chose, certes. Mais le
proces Barbie ne nous
invite-t-il pas aussi a une
demarche d'honnetete et
d'humilite, a voir en face ce
qui, dans notre caractere
national, a rendu possible
cette sequence indivisible:
defaite-occupation-
collaboration-r^istance-
liberation ? Ces traits de
notre caractere ne nous
ont-ils pas joue d'autres
tours depuis ? Ne nous
menacent-ils pas
aujourd'hui encore ?

Enfin, une troisieme
constatation, qui concerne

I'attitude des Frangais vis-a-
vis de I'Allemagne. Avec
notre bonne conscience de
victimes que les
retournements de I'histoire
ont fait entrer dans le camp
des vainqueurs, nous avons,
depuis 1945, beaucoup
exige des Aliemands: qu'iis
reviennent sur leur passe,
qu'ils chassent leurs vieux
demons, qu'ils changent...
Avons-nous, a notre propre
egard, les memes
exigences ? Pretons-nous
aussi Toreille a leurs
exigences vis-a-vis de nous,
meme quand il s'agit de
banales affaires de
subventions agricoles ou
d'autres difficultes au sein
de la C.E.E. ?

Un salutaire retour sur
eux-memes, voila ce que le
proces Barbie pourrait aussi
faire pour les Frangais.

PHiLIPPE LASSERRE

RET0URNEMENTS
Un nouveau spectacle 6 Caux

Un nouveau spectacle frangais va etre cree cet ete a Voc-
caslon des Rencontres Internationales du Rearmement moral a
Caux, en Sulsse. II s'agit d'une piece tiree d'un roman de
recrlvain bien connu Vladimir Volkoff, le Retournement. C'est
le comddlen frangais Maurice Chevit, anclen assistant de Ray
mond Rouleau, de Jean Mercure et de Pierre Dux, qui mettra
en scene ce dialogue a rebondlssements, dramatlque et pro-
fond, entre un pretre de I'dmlgratlon russe a Paris et un Inconnu
qui se presente dans son egllse pour se confesser, Les Inter-
prdtes seront Marle-Plerre de Gerando, qui a notamment joue
a Paris et fait une tournee europeenne dans le role principal
du Don Juan, de TIrso de Molina, et Michel Orphelln, que les
lecteurs de Changer sont nombreux a avoir vu dans le spectacle
Un soleil en pleine nuit, evocation de la vie de saint Frangols
d'Asslse,

L'auteur, Vladimir Volkoff, a deja annonce qu'll seralt present
a la premiere, qui aura lieu au thMtre de Caux le samedl 11
Julllet a 20h45. Quatre autres representations auront lieu au
cours de I'ete. Ce sera, esperons-le, le point de depart d'une
tourn^ de la piece en France.

VOIR PROGRAMME DES REPRESENTATIONS
PAGE CI-CONTRE

Notre couverture: (de haut en bas): Une vue de Cracovie - Echange
nlppo-europ6en - L'^mlr de Kano entoure de deux ^v§ques angllcans.
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Par la visite recente du pape, par Vinterview de Lech Walesa sur Antenne 2, par I'enjeu qu'elle represente dans
le confllt Est-Ouest, la Pologne est tres presents a nos esprits. C'est autre chose toutefois de se rendre compte
sur place de ce que sent la vie quotidienne des Polonais, lew foi, leurs espoirs. C'est ce qu'a fait un jeune

menage frangais en avril dernier. Void le compte-rendu redige apres son retour a Paris.

UN JEUNE COUPLE FRANQAIS
DANS QUATRE VILLES DE POLOGNE

La premiere chose qui frappe quand
on traverse la Pologne par la route, ce
sont ses magnifiques forets. Hormis dans
les regions de fermes d'Etat ou les trac-
teurs sont rois, on est aussi frappe par
les attelages de chevaux qui animent
les campagnes comme ils ont anime
celles de nos grands-parents, il y a qua-
rante ans.

La deuxieme impression, quand on
entre dans les villes - nous avons ete

dans les quatre plus grandes d'entre
elles : Poznan, Gdansk, Varsovie et
Cracovie - c'est la foule qu'il y a dans
les rues. II semble que I'on sorte beau-
coup pendant les heures de travail. La
population est jeune, on voit beaucoup
d'enfants, beaucoup de meres avec une
poussette. Un signe de la foi des Polo
nais en I'avenir.

Troisieme impression marquante: la
pollution. Pendant quinze jours nous
n'avons pas bu une seule goutte d'eau.
C'est interdit, sauf quand elle est bouil-
lie pour le the, la boisson quotidienne.
L'air est fortement vicie. La Pologne,
reconnue pour etre le pays le plus pollue
du monde, ne semble rien faire pour

combattre ce mal. Nous avons ren

contre une jeune femme enceinte qui
avait un probleme cardiaque par insuf-
fisance d'oxygene.

Mais notre sejour aura surtout ete
riche des rencontres que nous y avons
faites. Nous avons ete accueillis succes-

sivement par cinq jeunes menages ayant
deja un ou plusieurs enfants. Ils nous
ont fait decouvrir leur vie quotidienne,
y compris I'absence totale de regularite
dans les heures de repas ! Les logements
sont tres petits et, le plus souvent, on
occupe une chambre ou deux chez des
parents ou des amis, en attendant -
quinze a vingt ans - de se voir attribuer
un logement d'Etat. Des batiments
construits il y a cinq ans a peine sont
deja delabres.

Les ressources financieres des me

nages sont reduites. Un salaire mensuel
moyen (15 000 zlotys) permet d'acheter
2 kg de cafe, 20 kg de beurre ou 150 kg
de Sucre. Un medecin gagne meme
moins que cela. Les salaries les mieux
payes sont les ouvriers des chantiers
navals de Gdansk, nous a-t-on dit. Nous
etions richissimes ; etant contraints de

Dans les fermes

privees, on taboure
encore d I'attelage.

changer 100 francs franqais par per-
sonne et par jour, nous devious trouver
le moyen de depenser ou de donner
quotidiennement 4 000 zlotys.

Mais les salaires tres has ne sont pas
le seul probleme : les marches sont peu
garnis, les magasins sont presque vides,
la viande est rationnee (2,5 kg par per-
sorine par mois) et il faut faire la queue
chez le boucher comme chez le boulan-

ger.

Quand, dans un menage, I'un des
conjoints a pu obtenir un passeport, il
part travailler un ou deux mois a
I'Ouest, ce qui lui permet, a son retour,
d'assumer la subsistance de la famille

pendant plusieurs mois. Nous avons
rencontre un homme oblige de quitter
I'appartement parental ou il vivait avec
sa femme et un enfant. II envisage de
construire un appartement mansarde
dans le toit d'un bailment de I'Etat, ce
qui est une pratique courante. II devra
payer lui-meme I'architecte et I'en-
semble des travaux ainsi que les pots-
de-vin indispensables pour obtenir les
multiples autorisations necessaires. Une
fois I'appartement construit, il n'en sera
pas pour autant proprietaire. Raison
d'Etat oblige.

Revolte ?

Pour trouver I'equivalent de 170 mois
de salaire qu'impliquent ces frais de
construction, sa femme ira travailler a
I'Ouest tandis que lui s'occupera de leur
enfant. II faut ajouter qu'il a recem-
ment ete arrete par la police au volant
de sa voiture dans laquelle il transpor-
tait des journaux clandestins ; il a du
payer une forte amende (50 000 zlotys),
sa voiture a ete purement et simplement
confisquee et il n'a plus aucune chance
d'obtenir un passeport pour partir a
I'etranger. Que serait la vie des Polonais



sans ce recours a I'emigration tempe
ra ire ?

La situation economique se degrade
constamment. Pour nos amis, cela est
du entierement a la politique menee par
le pouvoir. La vie en Pologne est done
difficile, la societe desorganisee, les es-
poirs d'amelioration quasiment nuls. On
se revolterait pour moins et nous en
avons ressenti nous-memes la tentation

devant I'etat des routes ou les queues
inexplicables. On s'interroge tout de
meme sur I'attitude des fonctionnaires

dans les bureaux de poste, par exemple,
qui ne se donnent pas la moindre peine
pour servir les usagers. C'est pour eux
une fagon de bouder le pouvoir. Mais
si le regime changeait, se mettraient-ils
au travail ?

Quant a la revoke, les Polonais n\
auront pas recours, mis a part quelqucs
groupes radicaux d'opposition ; ils sa-
vent qu'elle ne produira rien, sinon un
bain de sang. L'experience le leur a
prouve. Partout, nous avons constate
I'absence d'espoir d'une amelioration
sociale ou politique tant que rien ne
bougera de fagon significative en LfRSS.
Un de nos amis nous a dit en regardant
son fils de cinq ans, ne peu apres I'ins-
tauration de la loi martiale, alors que
lui-meme se cachait pour echapper a la
police : « Peut-etre qu'il aura un avenir
encore plus difficile que le notre ».
Neanmoins, comme beaucoup de ses
compatriotes, 11 est pret a endurer les
difficultes en attendant de voir germer
de vraies solutions.

Liberalisation ?

A Poznan comme a Varsovie, nous
avons surtout rencontre des intellectuels

et des etudiants du courant « Jeune Po

logne », mouvement proche de I'Eglise
catholique. Ils ont une activite clandes
tine d'opposition et s'apparentent au
courant democrate chretien. Deux

d'entre eux ont ete tres actifs aux cotes
de Lech Walesa durant les annees cru-

ciales de 1980 a 1982.

Le groupe « Jeune Pologne » de Poz
nan a recemment demande aux auto-

rites une reconnaissance officielle de son

activite politique, mais avec peu de
chance d'obtenir satisfaction. II sou-
haite une evolution de la situation po
litique qui pourrait etre favorisee par
les efforts de liberalisation en cours en

URSS, et ceci dans trois directions :
institutionnaliser I'opposition, la decen-

traliser pour tenir compte de la diversite
des courants et favoriser un debat a la

base en respectant la pluralite des cou
rants.

Nous avons ete frappes par la deter
mination des jeunes a etudier, quand on
salt qu'ils ne trouveront pas plus faci-
lement un travail, etant donne leur en
gagement politique. Ils entendent ainsi
faire vivre I'ame et la culture polonaises
et preparer I'avenir. Ils ecoutent
constamment RFI ou la BBC. L'abon-

nement consenti gratuitement a nos amis
de Poznan par le journal fran9ais La
Croix a notre demande est abondam-

ment utilise au sein de leur groupe. Les
articles de ce journal servent meme de

A Varsovie, la tombe du pere Popielusko.

base aux cours de conversation et de

litterature frangaises que donne I'un
deux a I'universite.

A Gdansk, nous avons mieux compris
le lien de ces militants d'opposition avec
I'Eglise. Tout d'abord, I'identite catho
lique est tres forte et, en ce sens, notre
appurtenance a I'Eglise catholique a fa-
cilite nos contacts. L'eglise est consi-
deree comme un lieu de rencontre avec

Dieu. Nous avons par exemple entendu
des reserves a propos de l'eglise Sainte
Brigitte de Gdansk, la paroisse de Wa
lesa, qui est devenue en quelque sorte

la vitrine de la contestation politique.
Nos amis sont soucieux de bien diffe-
rencier faction politique de celle de
I'Eglise, meme si leur engagement in-
dividuel s'enracine et se nourrit de la

foi et d'une adhesion a I'Eglise.

Nous avons passe les fetes pascales
dans une paroisse de Cracovie. L'eglise
etait pleine. Nous y avons senti une foi
traditionnelle, populaire mais aussi pro-
fonde, personnelle, presente dans tous
les aspects de la vie.

Neanmoins, nous avons trouve assez
difficile de purler des implications de
notre foi dans la vie quotidienne ou
I'engagement social et politique. L'at-
titude de nos interlocuteurs a I'egard du
mariage nous a paru assez floue et le
taux d'avortements, tres eleve en Po
logne, nous a semble contradictoire avec
la vitalite de I'Eglise. Nous serions-nous
heurtes a la meme pudeur que I'on ren
contre en France des que Ton aborde
des sujets d'ordre personnel ? II pour
rait aussi y avoir une mefiance a I'egard
des idees nouvelles, d'apres ce qu'on
nous a dit.

Nous n'avons rencontre qu'un jeune
homme avec lequel nous avons pu avoir
ce type d'echange. Nous nous sommes
vraiment sentis freres. II nous a em-

menes dans deux monasteres ou il aime

se rendre pour prier.

La Pologne et I'Europe

Le role de la Communaute euro-

peenne, son attitude vis-a-vis de I'Est et
de I'URSS sont souvent revenus dans

nos conversations. D'une fagon gene-
rale, les Polonais trouvent les gouver-
nements occidentaux trop mous et trop
naifs face a la politique actuelle de Gor-
batchev. « Vos pays, ont-ils demande,
peuvent-ils soutenir les forces d'opposi
tion qui veulent creer un regime civil
en Pologne, et a I'Est en general, et
s'interesser au sort des peuples plutot
qu'a celui des politiciens ? » Ils regar-
dent avec envie la France intervenir fer-

mement en Afrique et regrettent qu'elle
ne puisse en faire autant chez eux.

S'ils s'inquietent de la degradation
morale de I'Ouest, du mauvais usage
qui y est fait de la democratie, ils n'en
ont pas moins un grand respect et une
grande attente a I'egard de la France.
Ils voient dans la Communaute euro-

peenne un pole d'equilibre face a I'af-
frontement USA-URSS et un ancrage
de la democratie face a I'Est. L'appar-



Une place a Varsovie.

tenance de rAllemagne federale a la
CEE est pour eux une garantie de paix,
en particulier dans la perspective d'une
reunification des deux Allemagnes,
meme s'il subsiste dans leur esprit des
points d'interrogation sur ce que seront
les frontieres d'une Allemagne unifiee.

Le concept d'une Grande Europe est
pour eux de la rethorique, etant donne
le contexte geopolitique aetuel. On parle
en revanche d'une association d'Etats

Est-europeens (Pologne, Tchecoslova-
quie et Hongrie). L'axe Varsovie-Bu-
dapest est considere comme aussi vital

que l'axe Paris-Bonn. Ce pole Est-eu-
ropeen pourrait entretenir des relations
specifiques avec la CEE. Les relations
avec les voisins de I'Est semblent plus
difficiles, meme avec les mouvements
d'opposition. D'ailleurs, pour certains de
nos amis, la Russie ne fait pas partie
de r Europe !

Si les Polonais comptent sur notre
fermete, ils ont ete touches par notre
sollicitude a leur egard et par notre
desir de combler le fosse Est-Ouest. Ils

ont egalement ete encourages de decou-
vrir qu'il existe dans le monde un reseau
de gens engages qui essaient de trans
former les situations critiques et qui
prennent pour point de depart le chan-
gement individuel. Autant de signes qui
nous eneouragent a perseverer dans
notre engagement personnel.

CLAUDE ET ANNIE BOURDIN

LE TROISIEME MIRACLE JAPONAIS
SE FERA AVEC LES OCCIDENTAUX

En aout 1986, une table ronde reu-
nissait a Caux une trentaine de grands
chefs d'entreprise du Japon, des Etats-
Unis et d'Europe a I'initiative de MM.
Frederik Philips, ancien president de
Philips, et Olivier Giscard d'Estaing,
vice-president de I'lNSEAD (Fontai-
nebleau). II s'agissait de tenter, par un
dialogue franc, de desamorcer la guerre
economique sans cesse plus aigue qui
s'installe entre le Japon et ses parte-
naires occidentaux et dont on a perqu
les echos avant et pendant le sommet
des nations industrialisees a Venise.

Si ce dialogue fut delicat, ses resul-
tats furent suffisamment encourageants
pour qu'une rencontre similaire soit en-
visagee pour le mois d'aout 1987. C'est
en vue de la preparation de cette ren
contre qu'une delegation d'Americains
et d'Europeens s'est rendue au Japon
au mois de mai dernier.

Outre MM. Philips et Giscard d'Es
taing, cette delegation comprenait les
Americains Owen Butler (Procter &
Gamble) et Ronald Nater (Stanford
Research Institute), le «chasseur de

tetes » danois Oluf Jacobsen, le Britan-
nique Neville Cooper, president de 1'As
sociation Top Management, I'Allemand
Friedrich Schock, industriel, et le Suisse
Peter Huggler, directeur general de la
banque Inter-Allianz a Zurich. Deux
membres du secretariat des sessions an-

nuelles de Caux «I'Homme et I'econo-

mie » s'etaient joints a eux.

Avertissement

Ils se sont entretenus avec les etats-

majors de Canon, Matsushita et Nis
san, ainsi qu'avec M. Makoto Kuroda,
vice-ministre du Commerce et de I'ln-

dustrie. Ils ont rencontre des respon-
sables du Keidanren (Federation des
organisations economiques et des asso
ciations patronales) et du Kan Keiran
(groupement patronal d'Osaka). Ils ont
pu voir diverses realisations de haute
technologie, notamment I'usine roboti-
see Zama, des automobiles Nissan.

Tous ces echanges se deroulerent dans
un esprit cordial marque d'une tres
grande franchise.

« Je suis venu vous laneer un avertis

sement, a dit M. Butler a ses hotes
japonais. Au eours des six derniers mois,
I'attitude des Americains vis-a-vis du

Japon a totalement change. Ils prennent
maintenant pour acquis que les Japo
nais sont de mauvaise foi. Que cela soit
fonde ou non, il faut changer I'opinion
publique sur ce point. Sinon cela
conduira a un protectionnisme selectif
dont nous souffrirons tous. »

Pour Butler, il s'agit de combler le
fosse entre la realite et la perception
qu'en ont les opinions publiques.

A I'inverse, I'image que les Japonais
se font de I'Amerique s'est aussi dete-
rioree, comme I'a souligne M. Toshio
Matsuoka, citant un article intitule:
« Les Americains ont tort. » Toute cri

tique, a-t-il ajoute, contient un element
de verite qu'il faut prendre au serieux.

Pour Ryuzaburu Kaku, president de
Canon, aueune solution globale n'est
possible sans la partieipation des Etats-
Unis dont I'enorme deficit commercial,
selon lui, constitue un des obstacles ma-
jeurs a un retour a I'equilibre mone-
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A gauche: M. Olivier Giscard d'Estaing en conversation avec M. Takashi ishihara, president de ia Societe d'automobiies Nissan. A droite: M. et
Mme Frederik Philips en compagnie de M. Usami, president de ia FMeration japonaise du Travail Domei.

taire. Lors de sa visite a Caux en 1986,
devait ajouter plus tard M. Kaku, il
avail appris que cela ne sert a rien
d'accuser les autres. «II s'agit de faire
le premier pas soi-meme. »

Comment stimuier le marche inte-

rieur japonais ? Voila ce que ne cessent
de demander Americains et Europeens.

L'industrie du bailment, suggere M.
Kaku, - et, depuis son retour de Caux,
il en a parle dans ses contacts avec des
hommes politiques et hauts-fonction-
naires - pourrait etre encouragee par
certaines mesures gouvernementales en
faveur des logements sociaux (deduc
tions fiscales, prets a interets variables).

Le changement vient

Ronald Nater a exprime de son cote
la crainte que leurs discussions ne se
limitent a I'analyse des problemes ma-
cro-economiques dont la solution est
hors de la portee des participants a de
telles rencontres. «II nous faut serier

les problemes jusqu'a ce que nous ar-
rivions a des mesures concretes a

prendre dans nos propres entreprises, a-
t-il precise. Pour changer I'image ne
gative que nous avons les uns des autres,
il nous faut agir rapidement et dans le
concret. » A la fin de son sejour, M.
Nater a reconnu que, pour la premiere
fois, il revenait d'une serie de rencontres
en ayant vraiment change d'avis sur un
certain nombre de points. « Cela ne sert
a rien de vouloir persuader les Japonais
de moins s'affirmer, a-t-il dit. Ce n'est
pas la bonne voie. »

« Cela fait des annees que je mets les
gens en garde contre les dangers d'une
balance commerciale toujours exceden-

taire », a affirme pour sa part M. Kaku.
Apres avoir adresse au premier ministre
Nakasone une serie de propositions
concretes, M. Kaku et un certain
nombre de ses compatriotes se sont de
clares prets a s'attaquer a ce probleme
au niveau de leur propre entreprise.

Toutefois, out remarque plusieurs in-
terlocuteurs des visiteurs occidentaux,
la situation est deja en train de changer.
La haute parite du yen encourage les
investissements japonais a I'etranger.
Pour rester competitif, le Japon doit
produire hors de ses frontieres. A long
terme, cela retablira I'equilibre. On dit
de la situation actuelle au Japon qu'elle
est comme un orage sec, a lance un
financier, mais je vous dis : « La pluie
va venir. »

Les trois miracles

Tout en exprimant leurs critiques a
I'encontre de leurs interlocuteurs, les
Europeens et les Americains ne se sont
pas epargnes eux-memes. Pour M. Oli
vier Giscard d'Estaing, I'Europe pour
rait devenir plus competitive en visant
a ce que ses systemes de protection so-
ciale soient non pas moins genereux,
mais certainement plus efficaces. « Nous
croyons aux miracles, a-t-il dit. Le Ja
pon, lui, en a deja opere deux : celui de
sa reconstruction d'apres-guerre et celui
de son accession au rang de deuxieme
puissance economique mondiale. C'est
ensemble que nous devons maintenant
operer le troisieme miracle: agir de
concert pour reduire les tensions. » Car
une action unilaterale serait dange-
reuse, a-t-il precise, avangant I'exemple
des pays producteurs de petrole « qui

ont appris a leur depens le risque des
actions unilaterales ».

Pour lui, comme pour M. Huggler et
certains des Japonais qu'ils ont ren
contres, la solution au probleme du de-
sequilibre commercial reside aussi dans
la mise sur pied d'une espece de Plan
Marshall par lequel les pays industria
lises s'attaqueraient a la pauvrete et a
I'inegalite dans le tiers-monde.

« Mon pays, I'Amerique, reconnait M.
Butler, a renonce depuis fort longtemps
a etre une grande nation exportatrice.
C'est pourquoi nous ne parvenons pas a
resister a la concurrence japonaise sur
les marches ou nous nous presentons a
armes egales. »

Quant a M. Philips, qui ne menageait
certes pas ses amis japonais, il leur re-
peta souvent la vision qu'avait pour leur
pays Frank Buchman, fondateur du
Rearmement moral: etre « le phare de
I'Asie ».

Pour certains il s'agissait aussi de
remonter aux causes profondes des pro
blemes. « Nous avons besoin d'une phi-
losophie qui noiis eleve au-dessus de nos
interets de clocher, a dit M. Kaku, et
nous amene a nous ouvrir aux besoins

du monde, comme ce fut le cas sous la
Restauration Meiji (1868). Sinon, nous
allons faire souffrir le monde entier. »

Et pour M. Huggler, ce qui est en
cause, c'est «I'egoisme fundamental et
la pensee a court terme » du patronat
europeen. « II nous faut des motivations
nouvelles, a-t-il conclu, un domaine ou
il y a beaucoup a apprendre des Japo
nais. »

PETER HINTZEN



■a paix, quelle definition en donnez-vous ?

Le vocable paix designe des realites diverses, mais in-
terreliees. Dans la Bible, par exemple, le vocable paix peut
aussi bien designer I'absence de conflits armes que la
plenitude de grace accompagnant Tavenement du
Royaume de Dieu, ou encore la paix experimentee en
communaute par les croyants qui accueillent Jesus dans
la foi. Les rapports sociaux pacifiques entre peoples n'in-
carnent done qu'une des dimensions de la paix, mais celle-
ci est fondamentale. « De la peste, de la faim et de la
guerre, delivre-nous Seigneur, » implore une priere lita-
nique tres ancienne. La guerre se rattache a des images
de malheur et de mort, alors que la paix evoque des idees
de bonheur et de joie de vivre. Le sentiment que la guerre
puisse inaugurer un temps de grandeur et de progres est
une invention de poetes, de romanciers et d'esprits mili-
taristes. Pour le monde ordinaire, la guerre est un mal
heur.

Est-il vrai que tout le monde veut la paix ?

Get axiome est ambigu et seme la confusion. En un
sens, tout le monde veut la paix, mais tous ne la veulent
pas de la meme maniere. Les grandes puissances aiment
bien imposer leur domination, pacifiquement si possible.
Les Remains parlaient de paix tout en entreprenant des
guerres centre leurs voisins. Les Sovietiques proclament
leur volonte de paix, mais imposent leur propre modele
de paix a des pays qui se passeraient bien de leur tutelle.
Les Americains pretendent que la seule chose qu'ils
desirent pour le people nicaragueen, c'est la paix. En fait,
ils veulent imposer LEUR paix, la pax americana.

i  Vouloir la paix, c'est prendre parti pour les moyens non-
violents et civilises comme instruments efficaces visant a

'  resoudre les conflits; done privilegier le dialogue, les ne-
gociations, le respect de regies de droit et le recours a
des institutions internationales chargees d'arbitrer les
conflits. C'est aussi la volonte de renforcer ies assises de

■  la paix, par exemple : la promotion des droits humains,
les reformes structurelles devenues imperatives, le respect
des minorites, la pratique de la justice sociale, etc. Ge qui
s'appelle construire la paix. Gar la paix se construit comme
une cathedrale ; comparaison eclairante utilisee par Jean-
Paul II lors de sa visite a Canterbury.

Ancien ministre du gouvernement quebecois,
d'ethique du developpement a I'universite L

recherche sur la paix, 11 livre ci-dessous a not
ses reflexions sur les prealables ei

L'OPTION PO
par le Professf

II est difficile parfois de deceler le genre de volonte de
paix qui inspire certaines recherches et certaines poli-
tiques. On a I'impression, par exemple, que beaucoup
d'etudes strategiques s'inspirent en fait de la notion se-
culaire de guerre juste. On veut la paix, mais on presume
que celle-ci ne pourra advenir qu'en vertu d'un rapport
de forces favorables au pouvoir politique et aux alliances
militaires dont on est solidaire. Si bien qu'il devient difficile
de distlnguer le chercheur theoriquement neutre du
conseiller militalre.

Vous semblez considerer I'option pour la paix et
i'option pour la vie comme des synonymes. Vous al-
lez beaucoup plus loin que les experts en etudes
strategiques et autres « technicians de la paix ».

Dans un monde ou plane la menace d'une destruction
totale de la famille humaine, I'option pour la vie et I'option
pour la paix convergent inevitablement. C'est en vertu de
cet apparentement qu'on met en doute la pertinence de
la theorie de la guerre juste, et que le recours a la violence
armee apparaTt comme le syndrome d'un retard de civi
lisation. Sans doute qu'en optant ainsi pour la paix on
n'empechera pas des conflits d'eclater ici et la sur la sur
face du globe, tout comme I'on salt que la pratique de
I'esclavage a survecu a sa condamnation par le monde
civilise. Mais en interreliant I'option pour la vie et I'option
pour la paix, on privilegie une nouvelle attitude face a la
maniere de resoudre les conflits entre nations et groupes
sociaux. Bret, c'est I'efficacite de la violence organisee
qu'on met en question, au-dela meme de sa legitimite.



mis O'Neill estprofesseur d'ethique socials et
al a Quebec. Coordonnateur d'un groups de ,
correspondant au Canada quelques-unes de
is enjeux du cornbatpour la paix.

JR LA PAIX

r Louis O'NEILL

La question de la paix est complexe. Ne convient-
il pas alors de s'en remettre aux experts et aux res-
ponsables politiques pour trouver des solutions sa-
tisfaisantes ?

Je suis persuade que la paix est ['affaire de tout ie
monde et que cliacun et cfiacune d'entre nous avons a
assumer une part de responsabilite dans son instauration.
A commencer par une maniere de vivre oCi prevaut Ie souci
de la verite, de la droiture, de la liberte et de la solidarite.
A commencer aussi par une conversion morale face aux
questions de la violence, du respect de la vie, du devoir
de toierance. « Ce n'est pas I'arme qui tue, c'est Ie coeur»,
nous rappelle Jean-Paul II. On agit aussi en responsable
de la paix en prenant position sur des questions d'actua-
lite qui concernent la construction de la paix: les pro-
biemes de justice structurelie, ies droits humains, i'accueii
aux refugies et aux immigrants, etc.

Mais ii faut aller encore pius ioin. Quand I'avenir meme
de la famine fiumaine est en jeu, on ne peut s'en remettre
a des poignees de strateges et de conseiilers militaires
pour decider de la paix ou de ia guerre. Ii faut que dans
tous les pays democratiques (ies autres suivront peut-etre
I'exemple I), on tienne des debats publics sur ia pratique
de I'equiiibre de ia terreur par ies armes nucleaires, ie
stockage d'armes chimiques et bacteriologiques, la mili
tarisation du tiers monde, Ie commerce des armes, etc.
Les budgets militaires absorbent actuellement plus de cent
fois les ressources materielles, financieres et tecfiniques
requises pour lutter efficacement contre ie sous-deveiop-
pement. C'est un crime contre I'humanite, dont nous
sommes tous responsabies si nous laissons faire ceux qui
poursuivent des politiques deiirantes et suicidaires.

Pouvez-vous nous indiquer quelques pistes de so
lution, des experiences significatives ?

Dans ies observations qui precedent, j'en ai deja in-
dique quelques-unes. Etre artisan de paix peut prendre
des formes differentes selon les talents, les cftarismes ou
la situation de cfiacun. Certains, comme Gaston Bou-
tfioul, se iivrent a des etudes de polemique sur les aspects
socioiogiques, cuitureis et psycfiologiques de la guerre et
de ia violence. Ces travaux sont tres utiles. D'autres, en
courages par des leaders religieux tels que Jean XXIII,
Jean-Paul II et les eveques catfioliques americains, de-
couvrent les fondements spirituels de la tradition judeo-
chiretienne sur la paix et la non-violence. Ii serait interes-
sant et utile d'entreprendre un effort simiiaire de reflexion
en puisant a d'autres sources, par example 1'Islam ou en
core la tradition bouddhiiste. II faudrait aussi s'interesser
de pres aux questions d'actuaiite directement reliees a la
cause de la paix: ies negociations sur ie desarmement,
la course aux armaments, les investissements dans Ie sec-
teur militaire, la vente d'armes aux pays pauvres du tiers
monde, etc. S'y interesser, mais aussi en interesser
d'autres, pour que peu a peu se mobilise une opinion pu-
blique eveiilee et conscientisee, convaincue que la meil-
leure fagon de realiser la paix, c'est encore de la construire,
au lieu de s'en remettre au jeu suicidaire de la course aux
armaments et aux strategies milltaristes.

Mais n'oubiions pas : tout commence en dedans de soi
par la conversion oulturelle, ou encore par ce que les
eveques americains, dans ieur ceiebre lettre sur ia paix,
appellant Ie revirement moral. Commencer ainsi, pour en
arriver a un engagement soolai et aussi, par la suite, a
une forme ou I'autre d'engagement politique.



En avriJ et mai de cette annee, s'est deroulee au Nigeria une conference itinerante du Rearmement
moral: une trentaine de Nigerians, auxquels s'etaient joints quelgues Europeens, en ont ete, de ville en

ville, les animateurs. Theme d'ensemble: «De nouveaux horizons pour I'Afrique". Fredy Bodmer,
de Zurich, pere de deux enfants, faisait partie de ce groupe et a repondu,

a son retour, aux questions de Changer.

NIGERIA : UNE ACTION
POUR L'UNITE NATIONALE

Changer : A qui doit-on I'initiative de
ce projet ?

F. Bodmer: A un certain nombre de

Nigerians qui ont connu le Rearme
ment moral au centre de conferences

de Caux, en Suisse. Parmi eux : I'emir
de Kano, un des principaux chefs spi-
rituels des musulmans du nord, deux
commissaires de police venant du sud
du pays (a majorite chretienne), un
homme d'affaires ethiopien etabli a Jos,
I'ancien ambassadeur du Nigeria a
Berne. Tous avaient a coeur d'aider leur

pays, ou ont sevi ces dernieres annees
de graves emeutes inter-religieuses, a
recouvrer sa stabilite interieure.

D'ailleurs, I'ancien chef de I'Etat ni-
gerian, le general Gowon, avait exprime
depuis un certain temps le vceu qu'une
action de ce genre soit entreprise. De
Londres, oii il vit maintenant, il avait
envoye ce message : « Votre initiative
ne pourrait se derouler a un moment

plus opportun, a cause des luttes reli-
gieuses qui agitent le pays. » Juste avant
d'adresser ces mots, il avait appris que
I'eglise de son village figurait parmi les
71 eglises qui avaient ete incendiees lors
de la derniere vague d'emeutes, au cours
de laquelle treize personnes avaient
trouve la mort. Sa propre maison avait
egalement ete detruite.

«Les Nigerians, ajoutait-il, doivent
apprendre a vivre ensemble et en paix. »

- Comment s'est deroulee votre tour-

- A bord d'un autobus et de quelques
voitures particulieres, nous nous sommes
mis en route au lendemain des fetes de

Paques pour un voyage de 16 jours.

Parmi nous, un groupe de jeunes Ni
gerians de 18 a 25 ans, etudiants dans
differentes universites et centres de for

mation du pays. Nous nous sommes

m
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A Kano, la conference du Rearmement moral presidee par I'emir entoure de deux eveques.

d'abord rendus a Kano, la ville musul-
mane du nord construite il y a un mil-
lenaire, puis a Jos, sur le haut plateau,
puis dans le sud chretien. En fait, nous
nous mettions en route sans meme sa-

voir si, etant donne les evenements re-
cents, les rencontres prevues pourraient
avoir lieu !

- Comment avez-vous 6t6 accueillls ̂

Kano ?

- Malgre la tension qui regnait, c'est
I'emir lui-meme, Alhaji Ado Bayero,
qui a ouvert la rencontre, laquelle a
dure du 22 au 25 avril. Comme on peut
le voir sur la photo (voir ci-dessous), il
etait entoure de I'ancien eveque angli-
can de Lagos et de I'eveque de Kano,
dont la presence etait lourde de signi
fication dans le contexte actuel. Ces
deux personnalites chretiennes tenaient
a soutenir I'initiative de I'emir qui avait
dit dans son discours d'accueil, pro-
nonce en langue haoussa : « Le Rear
mement moral vise a unir les peuples,
quelles que soient leur croyance et leur
nationalite, sur la base de la rectitude
morale, de I'esprit de desinteressement,
du patriotisme et avec la ferme inten
tion de tout faire pour le progres de
I'humanite. »

« Je vous invite tous, a repondu
I'eveque Kale, de Lagos, a voir dans la
religion un facteur d'unite et non de
division et de destruction. Si Dieu est

dans nos cceurs, les divisions n'ont pas
de raison de s'installer. »

- L'emir de Kano doit etre une per-
sonnalite particulierement impression-
nante.

- Oui. On dit que c'est grace a lui
que les emeutes sanglantes ont pu etre
arretees. Normalement, il ne se mele
pas a la foule et limite ses apparitions
publiques aux jours des grandes fetes
musulmanes.



Mais lorsque les etudiants ont assiege
son palais, il est sorti pour leur adresser
la parole. II a su a ce moment-la les
dissuader de poursuivre leur action vio-
lente.

Le jour de notre arrivee, il a donne
un banquet dans la cour de son palais
pour notre groupe et quarante notables
de la ville. Ce qui m'a le plus touche,
c'est qu'a la fin de la soiree, il a fait
entrer les mendiants dans la cour et ils

ont pu manger les restes du festin.
i  - I

- Quelle a 6te la contribution des
jeunes qui voyagaient avec vous ?

- Ils donnaient une piece de theatre
intitulee L'etape suivante, dans laquelle
ils proposent des remedes a la corrup
tion, a I'alcoolisme, a la division des
families. Apres les representations, cer
tains d'entre eux disaient en quelques
phrases leurs experiences et leurs deci
sions personnelles, ce qui conduisait en-
suite tres naturellement a des longues
conversations avec les spectateurs.

- Et dans les autres villes ?

- A Jos, nous avons ete requs par
I'ancien ambassadeur en Suisse, Ya-
haya Kwande, aujourd'hui president de
la Chambre de commerce de la pro
vince. II nous a explique qu'a Caux il
avait perdu ses prejuges a I'egard des
nations industrialisees et de leur indif
ference totale devant la misere du tiers-
monde.

C'est aussi a Jos que j'ai retrouve
mon vieil ami ethiopien Osman Ibrahim
Shum. II avait du quitter son pays au

Les jeunes Nigerians de ia troupe de L'Etape suivante.

Accueillis a Awo-Omamma par ies dirigeants
de ia police.

moment du coup d'Etat contre I'empe-
reur Haile Selassie, durant lequel son
propre pere avait ete tue. II est aujour
d'hui directeur-adjoint de la firme agro-
alimentaire NASCO. J'ai passe toute
une journee avec lui. C'est un homme
qui prend tous les jours le temps de
puiser dans la reflexion silencieuse les
forces spirituelles dont il a besoin, no-
tamment pour resister aux tentations de
corruption. Lorsqu'il a besoin de son
chauffeur le dimanche, m'a-t-il dit, il
le paie de sa propre poche alors que
I'usage est de mettre cette depense sur
les notes de frais.

- L'opinion publique ^tait-elle
consciente de votre action ?

- Les medias en ont largement rendu
compte. II y a eu un reportage sur nos
rencontres, avec des extraits de la piece
de theatre, aux nouvelles televisees, ainsi
qu'une interview presentant le Rear-
mement moral.

- Le flnancement a-t-il pose pro-
bleme ?

- Nous avions un budget de 50 000
nairas (environ 18 000 francs suisses).
Mais au moment de nous mettre en
route, nous n'en avions que 2 000 en
caisse ! Partout, les gens se sont dit
prets a assumer avec nous les frais de

I'entreprise et a nous heberger. A Jos,
une entreprise privee a pris sur elle la
moitie des depenses.

- Et dans le sud ?

- Nous avons voyage pendant trois
jours pour nous rendre a Awo-
Omamma, dans I'Etat d'Imo, oil nous
etions invites par un chef de lignee
royale S.A. Eze Gnu Egwunwoke, et un
comite de Nigerians du sud, dont deux
responsables de la police. L'un d'eux,
M. Sanomi, numero un de la police de
I'Etat, est bien connu pour sa lutte
contre la corruption. II attache depuis
longtemps beaucoup d'importance a la
formation morale de ses troupes car il
est convaincu que si la police doit « net-
toyer le pays », elle doit avoir les mains
propres elle-meme.

- Quel est le premier bilan de cette
action ?

- Nous n'avons fait que gratter la
surface. Mais, quelques semaines apres
les emeutes inter-religieuses de Ka-
duna, cela a contribue a rapprocher les
deux grandes religions du pays, I'islam
et le christianisme. Cela a aussi aiguise
la conscience des jeunes qui ont parti-
cipe a la tournee. Ils se rendent davan-
tage compte de ce que cela implique de
travailler au rearmement moral et spi-
rituel d'un pays comme le Nigeria.

Propos recuelllis par
LIsbeth LASSERRE

PHOTOS : Archives : p. 14 ; F. Bodmer; pp. 10
et 11 ; Bourdin ; pp. 4, 5 et 6 ; D. Bowerman :
p. 11 ; IMAJ : pp. 1, 6 et 7 : L. Lasserre: p. 13 ;
Louise Lebianc, Universite Lavai: p. 9 ; Len
Sirman : p. 1.
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CONFERENCE
A ATLANTA

« Que cela nous plaise ou
non, notre pays doit assumer
de iourdes responsabllltes.
La fapon dont nous vivons
individuellement peut soit
renforcer soit miner notre

credibilite. »

Cette phrase du depiiant
d'invitation a la rencontre

du Rearmement moral qui
a eu lieu du 4 au 7 juin a
Atlanta tradult blen le souci

des organlsateurs de cette
manifestation americaine. La

rencontre avait pour but,
selon ses animateurs, « d'ex-
plorer ies moyens par ies-
quels, en tant que citoyens
americains, nous pouvons
rendre notre vie plus utile
a la communaute et, en tant
que nation, travailier en coo
peration avec Ies autres
peoples pour repondre aux
defis auquel notre monde
est confronte ».

Si la manifestation a eu

lieu dans la grande metro-
pole des Etats du Sud, c'etait
blen pour associer a cette
initiative ies milieux noirs

Moral Re-Armament

V I .* ■ I ■

"th0 foiBKtetion Is laki of a now worW, ncA;ofl the
sMttfns sand ofcomiptloo and compromlee, huton
the rack-like diaiscter of Gad-directad pec^la and
r^ona."

Frank Buchman
VJnltiatorot Moral Re-Amwmenl
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Emory University • Atlanta

Couverture du programme de la
conference d'Atlanta.

americains. Le maire d'At-

ianta, Andrew Young, dont
on sait le role qu'il a joue
en tant qu'ambassadeur des
Etats-Unis aupres des Na-
tions-Unies, a accueiiii Ies

deiegues americains et ceux
des vingt-sept autres pays
representes a la conference.
M. Young a evoque ce qui
a ete realise a Atlanta, une
des viiies dont la croissance

est parmi Ies plus rapides
du pays. « Les choses mar-
chent blen, a ajoute M.
Young, qui a ete un proche
collaborateur de Martin Lu

ther King, mais ii taut se
rappeler qu'il y a eu un
temps ou notre ville aurait
pu devenir, a cause de ses
tensions raciales, un Belfast
ou un Beyrouth. »

Le juge Jack Etheridge,
adjoint au doyen de la Fa-
culte de droit de I'Universite

Emory, a rappele la venue
a Atlanta, en 1958, du spec
tacle du Rearmement moral

Le Couronnement de ma vie

a un des moments ies plus
critiques de la metropole. II
a affirme que cette initiative
avait ete un des evenements

ies plus marquants de I'his-
toire d'Atlanta. La piece
montrait, seion les mots
meme du juge Etheridge,
«comment on pouvait sur-
monter victorieusement les

experiences les plus diffi-
ciles ». Le Couronnement de

ma vie relate la vie de Mary
McLeod Bethune, nee de
parents esciaves dans les
Etats du Sud et devenue un

des pionniers de I'education
des noirs americains.

Un des animateurs de la

conference d'Atlanta, M.

Conrad Hunte, qui est connu
et pour ses exploits sportifs
- 11 a ete capitaine-adjoint
de I'equipe de cricket des
Antilles - et pour son travail
de reconciliation raciale en

Angleterre, a declare que la
mort de Martin Luther King
aura servi aux generations
montantes. « Nous sommes

ici pour dire, a-t-il ajoute,
que nous sommes engages

dans le combat pour la
justice et ia paix. »

ALEC SMITH EN
COTE D'lVOIRE

A I'invitation des Nouvelles

Editions Africaines, I'auteur
du livre Tu seras mon frere,
a passe une semaine a Abid
jan. Interviews de radio et
de television, articles de
presse, affiches dans la ville
ont donne a cette visite un

certain cote sensationnel.

« Le fils de Ian Smith va-t-

il vraiment venir ? - Vont-

iis iui accorder un visa ? »

Les responsables de sa visite
ont du ie produire en per-
sonne pour blen montrer que
cette histoire de changement
n'etait pas celle d'un roman.

Alec Smith est venu, il a
parle, il a repondu aux ques
tions des journaiistes, ii a
convaincu. Son livre s'est

vendu a des centaines

d'exempiaires et les gens
ont fait ia queue pour obtenir
une dedicace.

«Un recit emouvant, to-

nique, qu'il taut absolument
se laisser center, ecrivait ie
grand quotidian d'Abidjan
Fraternite matin. Puisse-t-il

inspirer des peoples. Au-
jourd'hui et a jamais.
Amen... »

AU SALON
DU LIVRE
A GENEVE

Pour le premier Salon in
ternational du Livre et de

ia Presse a Geneve, au mois
de mai, ies Editions de Caux
se sent associees a trois

autres editeurs pour louer
un stand de 18 m'. Cette
initiative a ete I'occasion de

contacts internationaux tres

varies, bien que ia vente de
livres n'ait pas permis, pour
cette premiere experience,
de couvrir les frais. Un ap-
pareil video instaile dans le
stand meme a permis la
projection a des visiteyrs de
plusieurs realisations video,
dont Un soieil en pleine nuit
et Pour i'amour de demain.
L'ecrivain frangais Vladimir
Volkoff a ete parmi les vi-
siteurs du stand et s'est

enquis sur les differents as
pects de Faction du Rear
mement moral.

La presence des Editions
de Caux dans cette grande
foire de i'edition

- 20 000 m= - s'est averee

concluante et devra se re-

nouveler.

EN

VISITE
JORDANIE

Cinq etudiants britan-
niques et un etudiant hol-
landais ont fait recemment

un sejour en Jordanie, dans
le cadre d'un programme
d'echanges organise par M.
Peter Everington, un des
responsables du Rearme
ment moral en Angleterre et
specialiste du monde arabe.
M. Everington et son groupe
ont ete les hotes de I'Uni

versite scientifique et tech-
nologique de Jordanie ainsi
que de I'Universite de Yar-
mouk ou ils ont eu de

nombreux contacts avec ies

etudiants. ils ont egalement
rencontre un membre de la

famile royale ainsi' que des
personnalites poiitiques.

Parmi les sujets abordes
lors des echanges entre etu
diants figuraient en bonne
place la question des rela
tions entre Chretiens et mu-

suimans, mais aussi ceile de
la fagon de vivre sa foi
quotidiennement.

« Nos pays ayant ete oc-
cupes autrefois par I'Occi-
dent, c'est aujourd'hui notre
responsabillte de creer des
liens nouveaux avec les

peoples de I'Ouest », leur a
dit un etudiant Palestinian.
«En Occident, a repondu
une etudiante ecossaise, il
nous taut mettre I'honnetete

et la purete au coeur de nos
relations. Aiors se nouent

les vraies amities, se pren-
nent les bonnes decisions. »

Cette visite repond a ceiie
que six etudiants jordaniens
avaient faite en Grande-Bre-

tagne I'an dernier.
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Nous nous sommes entretenus avec Fernand et Lette Maton lorsqu'ils sejournaient a Paris, ou Us etalent
venus aider a tenir la maison du Rearmament moral. Geometre de profession, Fernand Maton a passe 21
annees de sa vie au Congo, qui est devenu, apres I'independance en 1960, le Zaire. Simple employe a

son arrives, il est devenu par la suite le directeur du cadastre pour cat immense pays de pres de deux
millions et demi de kilometres carres. Son grand cceur est ouvert a I'Afrique, a son pays, la Belgique, a
I'Europe et a tous ceux qua sa femme et lui rencontrent ou accueillent dans leur foyer de Bruxelles.

FERNAND ET LETTE MATON,
BEIGES ET AFRICAINS

Changer : vous etes Beiges et en meme
temps vous vous sentez Africains. Quel
a ete votre itineraire ?

Fernand Maton : Au centre de notre

vie, 11 y a ies vingt et une annees de
travail que nous avons passees en
Afrique. Non seulement nous avons
beaucoup vecu la-bas, mais nous y avons
beaucoup requ. L'Afrique a des valeurs
specifiques dont nous ressentons I'im-
portance depuis que nous sommes de
retour en Europe.

Avez-vous eu d'emblee ce respect des
valeurs africaines ?

Non. Pendant notre premier sejour
(quatorze ans de vie coloniale), j'ai tra-
vaille de tout mon coeur. J'etais bien

cote. Mais je ne songeais qu'a jouir de
la vie. En fait, en arrivant en Afrique,
nous avons lache notre spiritualite. Nous
avons fait toutes sortes d'experiences,
pas positives du tout et, malheureuse-
ment, souvent inherentes a la vie des

blancs aux colonies. Nous etions jeunes,
nous avions de I'argent, nous etions loin
de nos families... Et nous nourrissions

un fort sentiment de superiorite vis-a-
vis de la population locale.

Puis il y a eu rannee-charniere de
I'independance. Nous avons rencontre a
ce moment-la a Leopoldville un groupe
d'une trentaine de personnes du Rear-
mement moral venues a I'invitation de

Congolais qu'ils avaient rencontres a
Caux. Sur le moment, leur message ne
nous a rien dit. Pourtant, tout en ayant
perdu la foi, je cherchais, je butinais
dans toutes les directions. Disons que
j'etais interesse, mais je ne me suis pas
engage.

C'est seulement apres I'indepen
dance, quand on nous a montres du
doigt et traites de « sales colonialistes »
que nous nous sommes interroges sur
ce que nous avions vraiment fait en
Afrique. Car nous ne nous etions pas
du tout attendu aux explosions de vio
lence qui se sont produites.

Au moment de I'independance, vous
etes tout de suite rentres en Belgique ?

Oui, des que les choses ont commence
a se gater. II y a eu des viols de femmes

beiges, des morts. Nous avons d'abord
renvoye nos enfants, et nous les avons
suivis quinze jours apres. D'ailleurs, tout
mon personnel etait parti. Je me re-
trouvais seul. Le nouveau ministre noir

qui avait ete nomme m'avait demande :
« Ou sont les jeunes geometres ? » II n'y
en avait pas. Nous n'avions forme que
des assistants ! « Eaites-moi une ecole »,
a dit le ministre. J'ai refuse gentiment.
II n'y avait pas de professeurs. C'eut
ete impossible.

De retour en Belgique, j'ai traverse
la plus grave crise de ma vie. J'avais
trente-huit ans. Rien devant moi. Plus

rien derriere moi sinon un fort senti

ment d'echec personnel. Pas de maison.
En plus, cela n'allait pas bien du tout
dans notre couple a ce moment-la, a
cause de la faqon dont nous avions veeu
au Congo.

Je ne savais plus que faire.

C'est alors que j'ai lu un livre que
j'avais achete a Leopoldville. Ou plutot
sa preface, intitulee « Lettre a trois amis
inquiets », de Gabriel Marcel (1). Voila
ce que je veux, me suis-je dit.

J'ai retrouve la piste du Rearmement
moral et je me suis rendu a Paris. Aux
personnes que j'ai rencontrees, j'ai vrai
ment demande a changer. On m'a re-
pondu : « Voulez-vous qu'on prie
ensemble ? » J'ai refuse : « Je ne crois

pas en Dieu, mais votre idee m'inte-
resse. Ma vie est tordue. » Les choses

se sont passees alors de faqon tres
simple. J'ai examine ma vie a la lumiere
des principes moraux et on a partage.
Le meme soir, tout seul dans ma
chambre d'hotel, j'ai pris une decision.
Cela a commence par un signe exte-
rieur : j'etais un terrible fumeur et, ce
soir-la, j'ai brise mes deux pipes et j'ai

(1) In Un changement d'esperance, Plon
1958.
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jete tout men tabac. J'ai tres bien dormi
et, le lendemain, je n'avais plus envie
de fiimer. Je suis rentre en Beigique
pret a redemarrer a zero. Out aiors suivi
d'autres decisions concernant la bois-
son, I'argent, des choses que j'avais
prises, des factures que je n'avais pas
payees, ainsi que des reconciliations avec
differentes personnes.

Ma grande chance a ete que ma
femme a pris tout 9a au serieux.

Lette Maton : Parce qu'elle t'a vu
changer!

Fernand Maton : Oui. Mais il y a des
menages oil le conjoint voit I'autre
changer, se eabre et ne fait rien ! Toi,
tu as d'emblee epouse cette nouvelle vie.
Tu t'es dit: « Je vais I'aider. » C'est ce

qui m'a le plus encourage.

Et cela a reveille votre foi chre-

tienne ?

Fernand Maton : Pas tout de suite.

Parce que le changement, ce n'est pas
facile a vivre sans la foi... En fait, j'ai
ete debarrasse de tout ce qu'il y avait
entre Dieu et moi, de cette montagne
de peches qui s'etait accumulee. Quand
elle a disparu, tout est revenu, mais par
etapes. Je voulais bien de Dieu, mais le
Christ me faisait peur. Plus tard, je suis
revenu a la foi catholique.

La situation de mes fils m'a aussi

pousse dans cette voie. Ils arrivaient au
moment ou ils allaient juger la vie que
je menais et constater que je n'avais
rien a leur apporter.

Lette Maton ; Depuis longtemps, tu
avais envie de faire quelque chose pour
le monde, mais sans voir le lien avec ta
propre vie.

Fernand Maton : Pour moi, c'est la
la grande originalite du Rearmement
moral: le lien entre le personnel et le
collectif, le mondial...

Lette Maton : ... un lien qui a ete tres
concret pour toi, a Caux, lorsque tu as
assiste la-bas a la reconciliation entre

Luluas et Balubas.

Fernand Maton: En fait, ils etaient
encore en pleine guerre. Aussi ai-je ete
fort etonne de voir a Caux des Luluas

et des Balubas, sinon reconcilies, du
moins participant ensemble aux reu
nions et aux repas.

A leur retour a Leopoldville, ils sont
alles chez le president Kasa Vubu avec
I'idee qu'ils pourraient chercher une so
lution a leur conflit. Lors de la ren

contre historique du lac Mukamba, un
lieu sacre, avec les notables des deux

7

Reconciliation a Leopoldviiie (aujourd'hui Kinshasa). Le president de la Repubiique, M. Kasa Vubu
(a gauche) en compagnie des chefs des deux tribus, Albert Kaionji pour les Balubas (au centre)
et fViangoie Kaiamba pour les Luluas (a droite) lors de la ceremonie de 1961.

tribus, ils ont trouve une solution. II y
a eu partition de la region, avec un
territoire lulua et un territoire baluba.

La reconciliation a ete ensuite sanction-

nee a Leopoldville en presence du pre
sident de la Repubiique et de cinq mille
personnes.

Ainsi, avec cette nouvelle disposition
d'esprit, vous etes retournes en Afrique ?

Fernand Maton : Pas tout de suite.

Auparavant, j'ai eu encore une de
marche a faire. J"avais ramene de la-

bas des instruments de travail et du

materiel de bureau qui, en fait, ne
m'appartenaient pas. J'ai rempli une
malle et j'ai envoye tout 9a au Congo
avec une petite lettre d'excuses. Je n'ai
jamais eu de reponse mais, quelque
temps plus tard, un Congolais m'a ecrit
pour me demander de revenir et de
monter la fameuse ecole de geometres
dont 11 avait ete question a I'indepen-
dance.

Nous n'en avions pas envie. Le Congo
ne serait plus comme avant, pensions-
nous. Un jour, j'ai eu, a Paris, une
conversation avec Irene Laure, I'an-
cienne resistante franqaise, qui avait fait
partie de la premiere delegation du
Rearmement moral a Leopoldville en
I960. Elle a eu cette phrase : « Je ne
veux pas juger les Beiges, mais quand
tant de gens ont quitte un endroit au
meme moment, ils doivent forcement
avoir laisse beaucoup de travail ina-
cheve. » Elle ne savait pas que j'avais
re^u cette lettre ! Ses paroles m'ont brule

et je me suis decide. Nous y sommes
retournes pour sept ans. J'ai cree cette
fameuse ecole et forme trois classes de

geometres. J'etais aussi conseiller du
ministre.

Lette Maton : En fait, il s'est retrouve
sous les ordres de I'homme qui avait ete
son secretaire auparavant, occupant un
tout petit bureau a cote de celui qui
avait ete le sien. D'ailleurs, je n'aurais
pas accepte qu'il retourne en Afrique
s'il n'avait pas eu ce changement dans
sa vie. II avait des habitudes de

commandement, il etait orgueilleux. Le
renversement de situation etait difficile

a accepter. Sans le changement, sans la
nouvelle humilite que nous avions trou-
vee, nous n'aurions pas pu retourner en
Afrique.

Durant ces sept annees apres I'inde-
pendance, nous n'avons jamais donne
un seul pot-de-vin. Parfois, cela nous a
coute cher. Mais nous avons pris le
temps d'en expliquer les raisons aux
gens et qa a marche.

Fernand Maton : De retour en Bei

gique apres ces sept annees, je me suis
retrouve directeur d'une petite societe.
Les affaires marchaient bien et nous

avions oublie le Rearmement moral.

Nous y sommes revenus par notre
deuxieme fils: au moment ou nous

abandonnions, il reprenait le flambeau.
II est parti a I'autre bout du monde
avec une equipe internationale. D'ac-
cepter cette decision de sa part, cela
nous a re-engages! Cela m'a entraine.



entre autres, a mener toute une action
de rapprochement et de reconciliation
au sein de ma profession en Beigique.

Et maintenant, ̂  Bruxelles, e'est la
retraite paisible ?

Fernand Maton: Loin de la. Cette

bataille dans mon milieu professionnel
continue et je suis president de la
Chambre syndicale des geometres. Et
puis il y a I'action avec le Rearmement
moral dans notre pays et avec notre
Eglise. II y a quelque temps, nous avons
constitue un groupe de rapprochement
Flamands-Wallons, a un moment ou les

rapports entre les communautes etaient
tres tendus. Meme notre paroisse etait
coupee en deux! Nous ne voulions pas
rejeter le blame sur les politiques. Nous
nous sommes attaques a ce qui, dans
notre comportement, etait cause de di
vision. Pour ma part, je me suis remis
a parler neerlandais. Un de mes amis
s'est excuse aupres des Wallons dans le
groupe.

En outre, la raison d'etre de la Bei
gique, c'est sa place au coeur de I'Eu-
rope. Ce petit pays au milieu des grands
a deux communautes, I'une d'origine
germanique, I'autre d'origine romane.

Une symbiose doit se faire. Durant
I'histoire, nous avons toujours ete un
champ de bataille et nous avons subi
un nombre incalculable d'invasions.

Aujourd'hui, nous devons etre ouverts,
humbles, accueillants. C'est pourquoi
nous nous effor^ons de multiplier les
contacts dans les milieux de la Commu-

naute et en particulier aupres des re-
presentants des pays A.C.P. (pays
d'Afrique, des Caraibes et du Pacifique
lies a la Communaute par les accords
de Lome).

Propos recueillis par
PHILIPPE LASSERRE

MISSION EN AMERIQUE CENTRALE
Costa Rica, El Salvador, Guate

mala : depuis 1984, chaque annee, en
avril ou mai, se sont tenues dans I'un
ou I'autre de ces pays d'Amerique cen-
trale des rencontres destinees a faire

connaitre et enraciner I'esprit et les idees
du Rearmement moral.

L'ete dernier, a Caux, on avait re-
marque la presence de personnalites bien
«typees » du Guatemala : Ana Maria
Xuya Cuxil, cette jeune femme in-
dienne qui siege au parlement (la pre
miere fois que cela arrive dans I'histoire
de son pays), Julio Celson de Leon, un
militant syndical qui a mene d'epiques
combats au temps de la dictature, Elie-
zer Cifuentes, un bouillonnant avocat
qui dut fuir son pays et reside encore
au Costa Rica. Avec plusieurs compa-
triotes ils ont mis sur pied un pro
gramme d'action qui s'est deroule du
22 au 27 avril.

Celui-ci debuta dans la capitale, ce
qui permit aux participants etrangers
de rencontrer le president Vinicio Ce-
rezo. Voici dix-huit mois que cet homme
preside aux destinees du Guatemala.
Que de problemes n'a-t-il pas a affron
ter, tant au plan social (extreme pau-
vrete de larges secteurs de la population)
qu'economique (baisse des cours du cafe,
I'un des principaux produits d'exporta-
tion) ou encore politique (les militaires
observent d'un regard souvent soup^on-
neux les activites du president).

Juste avant de recevoir la delegation
du Rearmement moral, le president Ce-
rezo venait de faire face a une mani

festation de paysans venus lui rappeler
ses promesses electorales et lui deman-
der des terres. « Nous avons commence

a batir les structures de la democratie

dans notre pays, a confie le president.
Mais je suis au clair sur un point: sans
un changement d'attitude des individus,
cela ne marchera pas. C'est pourquoi
les idees du Rearmement moral me sont

si cheres. »

Tout au long de ce sejour, il a ete
frappant de constater que les hommes
et les femmes qui sont aux prises avec
les realites sont conscients de la neces-

site de mettre I'accent sur les valeurs

morales et spirituelles et de s'assurer
qu'elles soient integrees dans la vie de
chacun.

En pays indien

C'est loin des pressions de la capitale
que s'est poursuivie la rencontre, dans
un centre de conferences mis a dispo
sition par le ministere du Travail dans
le site enchanteur de Panajachel, au
bord du lac Atitlan. On etait la en plein
pays indien. Des representants des lo-
calites voisines etaient venus observer

ce qui se passait. Le maire d'une petite
ville de la region, manifestement
convaincu par ce qu'il avait entendu, a
invite tous les participants etrangers a
traverser le lac en bateau pour venir
parler aux habitants de son agglome
ration. Moment emouvant ou, par dela
les differences de langues et de cultures,
les cceurs vibraient a I'unisson dans la
perspective d'un monde nouveau a

construire. Citons d'ailleurs, dans son
style bien particulier, le propos du
maire : « Le monde regorgera de grains,
d'enfants, de fleurs qui feront notre joie,
si nous apprenons a irriguer la terre des
vertus de Dieu, sagesse, prudence, jus
tice. Sinon, ce sera I'anarchie qui pre-
vaudra partout. »

« Guerir les blessures des cceurs ; re-
parer les relations rompues ; refaire
naitre I'espoir; decouvrir la certitude
que, sous la conduite de Dieu, un nou
veau depart est possible.» Tels sont,
pour M. Luis Puig, un Guatemalt^ue
dont nous avons parle a plusieurs re
prises dans nos colonnes, les besoins pri-
mordiaux de son pays.

Avant de quitter cette region, une
partie des delegues etrangers se sont
rendus au Salvador, ou ils ont pu s'en-
tretenir avec un autre vaillant combat-

tant pour la democratie, le president
Duarte. Lors de cet echange, le presi
dent s'est adresse a travers eux a tous

nos pays riches d'Occident dans des
termes qu'il faut souligner ici: « Vos
peuples semblent avoir de la peine a
comprendre que les valeurs morales et
spirituelles sont plus importantes que
les questions economiques. L'economie
n'est en fin de compte qu'un instru
ment. Si vous avez en vous un concept
social adequat et des valeurs morales -
dans notre cas, les valeurs du christia-
nisme - alors notre societe sera meil-

leure, qu'on y ait de I'argent ou pas.»
Message re9u, message transmis!

FRANCOIS MAUNOIR
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